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ACTA Nº 1/2021 
 

(QUADRIÉNIO 2017/2021) 
 
 

Acta da Sessão Ordinária da Assembleia 

de Freguesia de Vieira de Leiria, para o 

Quadriénio de 2017/2021, realizada no 

dia vinte e nove de Abril do ano dois mil e 

vinte e um. 
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 ---------------- Aos vinte e nove dias do mês de Abril do ano dois mil e vinte e um, pelas vinte 

horas e trinta minutos, no Auditório da Junta de Freguesia de Vieira de Leiria, sita no Largo 

Combatentes da Grande Guerra, nº6, em Vieira de Leiria, reuniu, em sessão ordinária, a 

Assembleia de Freguesia de Vieira de Leiria, com a seguinte ordem do dia:  -----------------------  

1. Discussão e votação sobre a acta da sessão anterior;  ------------------------------------------------  

2. Apreciação do Inventário de todos os Bens, Direitos e Obrigações Patrimoniais;  -------------  

3. Apreciação e votação dos Documentos de Prestação de Contas de 2020;  ----------------------  

4. Apreciação do relatório do direito à oposição referente ao ano de 2020;  -----------------------  

5. Ratificação da 1ª Revisão ao Orçamento de 2021 (introdução do saldo de gerência);  -------  

6. Apreciação da actividade da Junta de Freguesia e situação financeira.  --------------------------  

 --------------- Estiveram presentes os membros da Assembleia de Freguesia que assinaram a 

lista de presenças que ficará anexa à presente acta (Anexo I), sendo que Carlos José Mendes 

Lourenço e Anabela Mendes Cardoso, em virtude de ausência comunicada através dos 

documentos que ficarão apensos à presente acta (Anexo II e III), foram substituídos por Rui 

Filipe Ruivo Tomás, posicionado na lista do PS, imediatamente a seguir ao último eleito. 

Comunicaram ainda a ausência Júlio Letra Tomaz, Raul António Fonte Moreira e Carla Sofia 

André Paulo dos Santos (Anexos IV, V e VI), substituídos por Ana Maria Lopes Fragata, 

posicionada na lista da CDU, imediatamente a seguir ao último eleito. Comunicou igualmente 

a ausência Cláudia Sofia Fernandes da Silva Abreu Feteira (Anexo VII) sendo substituída por 

Júlio Rodrigues Babel posicionado na lista do MpM imediatamente a seguir ao último eleito, 

consignando-se que Armando José do Mar Alves Coimbra se encontra com o mandato 

suspenso.  -   ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Assim, integraram a Assembleia os seguintes membros:  -------------------------------- 

 --------------- Da Lista do Partido Socialista: Rui Alberto da Silva Rodrigues, Manuel Fragoso 

Brígido, Patrícia Alexandra Pereira Natário Farto, Cláudia Marisa Ferreira Constantino, João 

Miguel Gregório Brito e Rui Filipe Ruivo Tomás;  ----------------------------------------------------------  

 --------------- Da Lista da Coligação Democrática Unitária: Patrícia Isabel Costa Lopes César, Rui 

Miguel Filipe Miranda e Ana Maria Lopes Fragata;  -------------------------------------------------------  

 --------------- Da Lista do Movimento pela Marinha: João Miguel de Almeida Carriço e Júlio 

Rodrigues Babel;  --------------------------------------------------------------------------------------------------  
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 --------------- Do PSD eleito na Lista da Coligação da Aliança Democrática: Vítor Manuel 

Ferreira Diniz;  ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Da Lista do Mais Concelho: José Manuel da Cruz Soares.  --------------------------------  

 --------------- Estiveram igualmente presentes todos os membros do executivo da Junta de 

Freguesia, a saber: Presidente Álvaro Pinto Cardoso e os Vogais Maria de Jesus da Cruz 

Vitorino, Miguel Noraldo Parreira Diniz, Ilídio Letra Faustino e David Gomes Henriques.  ------   

 --------------- O Presidente da Assembleia declarou, então, abertos os trabalhos, tendo 

agradecido a presença dos membros da assembleia, do executivo da Junta de Freguesia bem 

como do público.  ------------------------------------------------------------------------------------------------ - 

 --------------- O Presidente da Assembleia deu conta, de imediato, do conjunto da 

correspondência recebida e enviada, que se encontra arquivada e à disposição para consulta 

dos membros da assembleia, referindo que, para além do normal expediente, havia a 

registar o convite do Sindicato dos Trabalhadores da Indústria Vidreira para as 

comemorações do 18 de Janeiro de 1934 e o agradecimento da Família de Raúl Teodósio 

Coelho da Silva em resposta ao voto de pesar aprovado na reunião sessão anterior.  -----------  

 --------------- Entrou-se de imediato no período de antes da ordem do dia, inscrevendo-se 

para intervir os seguintes membros a quem foi dada a palavra pela respectiva ordem de 

inscrição. --  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- José Soares, após apresentar cumprimentos aos presentes, procedeu à 

intervenção reproduzida em documento escrito que ficará apenso à presente acta (Anexo 

VIII), referindo-se à comemoração do 25 de Abril de 1974, recente alteração da lei eleitoral 

que visou criar dificuldades aos movimentos independentes, e a sua importância na vida 

comunitária. Aludiu ainda à ausência do Centro Escolar, construção sucessivamente prevista 

e não executada, e ainda à falta de apoios ao associativismo local. Referiu a necessidade de 

programar atempadamente o início da época balnear.   ------------------------------------------------  

 --------------- Rui Miranda, começou por cumprimentar os presentes e procedeu à leitura de 

uma Saudação ao 1º de Maio (Anexo IX).  -------------------------------------------------------------------  

 --------------- João Brito, iniciou a sua intervenção cumprimentando todos os presentes, e 

procedeu à leitura de uma intervenção alusiva ao 25 de Abril de 1974 e comemoração 

recente do 47º aniversário da efeméride, que ficará apensa à presente acta (Anexo X).  -------  
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 --------------- João Carriço, começou por cumprimentar os presentes, aludindo às liberdades 

conquistadas com o 25 de Abril, designadamente a liberdade de escolha em eleições, 

referindo a sua preocupação pelos resultados das últimas eleições presidenciais que nos 

devem alertar para os extremismos em crescimento. Acrescentou que na freguesia da Vieira 

de Leiria, André Ventura teve 203 votos e cerca de 9,6%, sendo o terceiro mais votado, acima 

de João Ferreira, o que, no seu entender, significa que os valores podem estar em causa, 

apelando aos partidos políticos que não devem fechar-se dentro de si próprios e pensar que 

são donos da razão absoluta.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Ana Fragata, após apresentar cumprimentos, suscitou as seguintes questões: 

Pinhal de Leiria, onde pouco ou nada foi feito, e intervenção de Campo do Ribeiro da Tábua. 

Questionou de onde partiu a iniciativa quanto ao Ribeiro da Tábua e se a Junta teve 

conhecimento e qual a sua intervenção. Perguntou ainda pelas concretas acções de 

despoluição do Rio Lis, designadamente pelas acções da ETAR Norte.  ------------------------------  

 --------------- De seguida o Presidente da Assembleia deu a palavra ao Presidente da Junta, 

para responder às questões que foram colocadas e, no seu uso, após apresentar 

cumprimentos, teceu algumas considerações sobre o 25 de Abril e à comemoração da 

efeméride registando a importância da data na conquista das liberdades políticas. 

Relativamente ao Ribeiro da Tábua, o Presidente da Junta esclareceu que foi contactado para 

uma reunião no local com a Presidente da Câmara Municipal e a coordenadora local do ICNF 

sobre a utilização do campo, transmitindo aos presentes a posição assumida com a 

manutenção de um campo de menores dimensões e criação de zonas de lazer. Quanto à 

despoluição do Rio Lis referiu que sempre foi uma preocupação da Junta e tem transmitido a 

quem tem responsabilidade as preocupações da população e que a principal acção passa por 

sensibilizar as entidades competentes.  ---------------------------------------------------------------------  

 ---------------  O Presidente da Assembleia iniciou, então, a discussão dos assuntos inscritos na  

ORDEM DO DIA: ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto 1. Discussão e votação sobre a acta da sessão de 30/12/2020.  -----------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia pôs a acta à discussão, não se tendo registado 

inscrições, após o que o Presidente da Assembleia pôs a acta à votação tendo a mesma sido 

aprovada por maioria, com 9 (nove) votos a favor e 4 (quatro) abstenções de Patrícia Farto, 
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Patrícia César, Ana Fragata e Júlio Babel, tendo os membros que se abstiveram declarado 

que o seu sentido de voto se ficou a dever ao facto de não terem estado presentes na sessão 

a que a acta respeitava.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 2. Apreciação do Inventário de todos os Bens, Direitos e Obrigações Patrimoniais. ---  

 --------------- O Presidente da Assembleia deu de imediato a palavra ao Presidente da Junta 

para proceder à apresentação dos documentos em apreciação, limitando-se este a esclarecer 

que se tratava apenas da actualização do inventário, referindo alguns bens que foram 

adquiridos no período (destacando aparelhagem sonora e equipamentos de protecção 

individual no âmbito do combate à pandemia).   ----------------------------------------------------------  

 --------------- Feita que foi a apresentação pelo Presidente da Junta, o Presidente da 

Assembleia abriu a discussão do ponto da ordem do dia, inscrevendo-se para o efeito os 

seguintes membros a quem foi dada a palavra pela respectiva ordem de inscrição. -------------  

 --------------- João Carriço, após a apresentação de cumprimentos, questionou sobre a 

necessidade de aquisição de um tractor para a limpeza do areal.  ------------------------------------  

 --------------- Não havendo mais inscrições, o Presidente da Assembleia encerrou a discussão 

do ponto e informou que a questão suscitada por João Carriço se integrava no âmbito da 

actividade da Junta de Freguesia e seria na discussão desse ponto da ordem do dia que o 

Presidente da Junta responderia, se assim o entendesse.  ----------------------------------------------  

 

Ponto 3. Apreciação e votação dos Documentos de Prestação de Contas de 2020. -------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia deu de imediato a palavra ao Presidente da Junta 

para proceder à apresentação dos documentos em apreciação que remeteu os presentes 

para os documentos distribuídos de suporte à assembleia.   -------------------------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia abriu, então, a discussão do ponto da ordem do dia, 

inscrevendo-se para o efeito os seguintes membros a quem foi dada a palavra pela 

respectiva ordem de inscrição.  --------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Vítor Dinis, cumprimentou os presentes, e questionou sobre as seguintes 

matérias: execução orçamental de apenas 27%; poupança em despesas; redução dos apoios 

às associações. Referiu ainda que, pedindo a Junta à oposição que aprovasse o orçamento, 
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não se compreendia a razão de gastar menos de 50% dos valores orçamentados, 

questionando se tal situação se deverá ao facto da proximidade das eleições, e o que se 

poupou em anos anteriores será então executado.  ------------------------------------------------------  

 --------------- José Soares aludiu, também, aos apoios às associações e à fraca execução 

orçamental. Acrescentou que tanto o executivo da Junta como o da Câmara têm grande 

dificuldade em cumprir os orçamentos aprovados.  ------------------------------------------------------  

 --------------- Não havendo mais inscrições, o Presidente da Assembleia, deu a palavra ao 

Presidente da Junta que, respondendo, afirmou que o orçamento é uma previsão com um 

determinado cenário que não se concretizou, onde avulta a candidatura ao Programa Mar 

2020 com um valor aproximado de 150 mil euros em que, pelas vicissitudes várias, os 

projectos apenas foram aprovados em Outubro de 2020, não tendo sido possível executar a 

obra nesse ano. A grande diferença orçamental, na sua execução, prende-se precisamente 

com o facto dessas verbas transitarem para o ano seguinte, pois não foi possível fazer todo o 

percurso burocrático ainda no ano de 2020. Assim, na sua opinião, está perfeitamente 

justificada e transparente a execução orçamental.  Contribuiu também para tal desvio as 

repavimentações cujo projecto decorreu todo em 2020, mas a execução se iniciou já em 

2021, e tais obras apenas foram possíveis, num exemplo de rigor, com a poupança nas 

despesas correntes.   Quanto ao apoio às associações, a Junta não só manteve os apoios, 

mesmo sem a realização de eventos (a que os apoios se destinam), como nalguns casos 

ainda os aumentou, pelo que não considera justa a crítica feita pelos membros da 

assembleia. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia pôs, então, à votação os Documentos de Prestação 

de Contas de 2020, tendo os mesmos sido aprovados por unanimidade.  --------------------------  

 --------------- Nos termos regimentais e do n.º 3 do artigo 57º do RJAL (aprovado pela Lei n.º 

75/2013, de 12 de Setembro), a Assembleia de Freguesia deliberou por unanimidade 

aprovar em minuta a deliberação de aprovação Documentos de Prestação de Contas de 

2020. -------  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Ponto 4. Apreciação do relatório do direito à oposição referente ao ano de 2020. -------------  
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 --------------- O Presidente da Assembleia deu de imediato a palavra ao Presidente da Junta 

para proceder à apresentação do documento em apreciação.  ----------------------------------------  

 --------------- Feita que foi a apresentação pelo Presidente da Junta, o Presidente da 

Assembleia abriu a discussão do ponto, não se tendo registado quaisquer inscrições, pelo 

que se passou de imediato ao ponto seguinte da ordem do dia.  -------------------------------------  

 

Ponto 5. Ratificação da 1ª Revisão ao Orçamento de 2021 (introdução do saldo de 

gerência). - ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 --------------- O Presidente da Assembleia, depois de tecer algumas considerações justificando 

a formulação do ponto (ratificação da 1ª Revisão ao orçamento) com a recente alteração 

legal que previu a possibilidade de integrar de imediato o saldo de gerência, integração essa 

a ratificar posteriormente pelo órgão deliberativo.  ------------------------------------------------------  

 --------------- Não se tendo registado quaisquer inscrições para a discussão deste ponto, o 

Presidente da Assembleia pôs, então, à votação a Ratificação da 1ª Revisão ao Orçamento 

de 2021 (introdução do saldo de gerência), tendo a mesma sido aprovada por unanimidade. 

 --------------- Nos termos regimentais e do n.º 3 do artigo 57º do RJAL (aprovado pela Lei n.º 

75/2013, de 12 de Setembro), a Assembleia de Freguesia deliberou por unanimidade 

aprovar em minuta a deliberação de ratificação dos Documentos relativos à 1ª Revisão ao 

Orçamento de 2021.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Ponto 6. Apreciação da Atividade da Junta e situação financeira ------------------------------------  

 --------------- O Presidente da Assembleia deu de imediato a palavra ao Presidente da Junta 

para proceder à apresentação da actividade da Junta, realçando, pela sua importância para 

as populações, a colocação de um novo ATM por protoloco com a SIBS. Referiu, ainda, a 

colaboração nos CENSOS 2021, a limpeza regular dos resíduos no areal e remoção para 

aterro, realçando a aquisição do novo tractor e a colaboração do Secretário da Junta, Miguel  

Noraldo Diniz, na tarefa de operar aquela máquina recentemente adquirida bem como na 

remoção dos “monos” a pedido da população, evitando dessa forma o frequente amontar de 

lixo junto aos contentores. Destacou também a repavimentação de ruas e as diligências 

feitas para futuros melhoramentos em novas ruas.  ------------------------------------------------------  
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 --------------- O Presidente da Assembleia abriu a discussão do ponto da ordem do dia, 

inscrevendo-se para o efeito os seguintes membros a quem foi dada a palavra pela 

respectiva ordem de inscrição.  --------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- João Carriço, questionou sobre a entidade (Câmara ou Junta) que fez a aquisição 

do tractor, reconhecendo o mérito do trabalho executado. Referiu que o Presidente da Junta 

foi conivente com o que se passou no Ribeiro da Tábua, ao ter participado no encontro que 

ocorreu no local sobre a intervenção efectuada naquele local, aludindo à proposta 

apresentada em campanha eleitoral pelo MpM em transformar aquele espaço em zona de 

actividade inter-geracional. Questionou se existe algum protocolo entre a Câmara e INCF, 

cedência ou aquisição dos terrenos e em que circunstâncias se vão realizar as intervenções 

anunciadas pela Vereadora Célia Guerra naquele espaço.   ---------------------------------------------  

 --------------- Rui Miranda procedeu à leitura de uma intervenção versando sobre a 

necessidade de um novo parque industrial, intervenção que ficará anexa à presente acta 

(Anexo XI).  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 --------------- José Soares perguntou ao Presidente da Junta se sabe se as obras orçamentadas 

ainda vão ser realizadas no ano em curso, designadamente o Largo da Passagem e 

saneamento básico ainda em falta. Questionou, ainda, sobre: se está acautelada a 

quantidade e qualidade da água no próximo Verão; intervenções na praia (gestão transferida 

para o Município); medidas para minimização de ajuntamento de lixos junto às ilhas 

ecológicas; intervenção em infraestruturas de eventos culturais; que eventos, em concreto, 

estão previstos, lembrando que o espetáculo sobre os Avieiros deveria ser replicado.  ---------  

 --------------- Júlio Babel, após cumprimentar os presentes, perguntou sobre: as obras 

executadas à entrada da zona industrial (referindo que haveria outras a realizar com mais 

prioridade); obras de construção de passeios e remodelação da entrada do parque dos 

bombeiros, solicitando ao Presidente da Junta intervenção para desbloquear a situação 

(intervenção escrita que constituirá o Anexo XII).  --------------------------------------------------------  

 --------------- Ana Fragata congratulou a Junta de Freguesia por ter conseguido colocar a caixa 

ATM na Praia da Vieira, lamentando a ausência de obras necessárias, aludindo ao estuarino, 

Centro Interpretativo da Arte Xávega, necessidade dos sanitários, questionando também 

sobre a diferença entre o Centro Interpretativo e o edifício da Cultura Avieira.  ------------------  
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 --------------- Não havendo mais inscrições, o Presidente da Assembleia deu a palavra ao 

Presidente da Junta para prestar os esclarecimentos que entendesse convenientes quanto 

às questões suscitadas pelos membros da Assembleia.  -------------------------------------------------  

 --------------- No uso da palavra, o Presidente da Junta respondeu às diferentes questões 

colocadas, a saber: foi auscultado sobre a intervenção no Campo do Ribeiro da Tábua 

(construção de um campo de futebol de menores dimensões, colocação de mesas para zona 

de lazer, fontes e repuxos e algum mobiliário urbano); intervenção na vala do Ribeiro da 

Tábua; desconhece qual o tipo de contrato entre o INCF e a Câmara Municipal para gestão 

do espaço do Campo do Ribeiro da Tábua; concordou com a necessidade de ampliação da 

zona industrial, estando já prevista a zona de expansão; referiu a calendarização das 

diferentes obras previstas para a freguesia, que espera se venham a concretizar; qualidade e 

quantidade da água está acautelada; concretizou algumas das preocupações no 

acompanhamento de algumas obras que, apesar não serem da competência da Junta, 

merecem a atenção do executivo, desconhecendo-se ainda que actividades culturais se vão 

efectuar, muito pela incerteza decorrente dos efeitos da pandemia;  especificou as 

diferenças entre o Centro Interpretativo da Arte Xávega e o Centro da Cultura Avieira, aquele 

da iniciativa do Município e este da Junta de Freguesia, ambos os projectos candidatados no 

âmbito do Programa Mar 2020.  -------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Pediram ainda a palavra os seguintes membros da Assembleia a quem foi dada 

pela respectiva ordem de inscrição: --------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Rui Tomás interveio sugerindo que, quando fosse inaugurado o espaço da 

Cultura Avieira, houvesse a preocupação de convidar pessoas da localidade de Escaroupim 

que há muito que não visitam a Praia da Vieira e estão desejosas de voltar às origens. Referiu 

que o ICNF falhou e foi incompetente na gestão do espaço do Pinhal de Leiria, que deveria 

ter sido visto não apenas como espaço de exploração florestal mas também como espaço 

cultural e de reserva de biodiversidade, aludindo à necessidade da sua gestão partilhada. 

Terminou referindo algumas obras executadas, designadamente no acesso na praia a 

pessoas de mobilidade reduzida, questionando ainda se o espaço da Cultura Avieira vai ser 

aberto para a época balnear que se aproxima.   -----------------------------------------------------------  
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 --------------- Em resposta, o Presidente da Junta referiu que é expectável que o Espaço 

Cultura Avieira fique concluído em Maio, concretizando as actividades a nele desenvolver 

como espaço multiusos, nomeadamente para artesanato, bem como quanto ao Circuito de 

Arte Urbana (projecto “Xalavar”). Esclareceu ainda as intervenções a realizar na zona de 

venda das peixeiras, dignificando o espaço.   ---------------------------------------------------------------  

 --------------- Esgotada que foi a ordem do dia, o Presidente da Assembleia abriu o período 

destinado a Intervenção do público, agradecendo a sua presença, não se tendo registado 

qualquer inscrição.  -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------- Encerrada que foi a ordem do dia bem como o período de tempo destinado à 

intervenção do público, e dando cumprimento à alínea a) do nº1 do artº 14º do Regime 

Jurídico das Autarquias Locais aprovado pela Lei nº75/2013 de 12/09, o Presidente da 

Assembleia deu por encerrada a sessão, quando eram 22 horas e 45 minutos, da qual foi 

lavrada a presente acta que, depois de lida e aprovada, irá ser assinada pelos membros da 

mesa.  ------  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia: 
 
 

____________________________________________ 

Rui Alberto da Silva Rodrigues 
 
 

O Primeiro Secretário da Mesa da Assembleia: 
 
 

____________________________________________ 

Manuel Fragoso Brígido 
 
 

A Segunda Secretária da Mesa da Assembleia: 
 
 

____________________________________________ 

Patrícia Alexandra Pereira Natário Farto 

  




























